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CONTRIBUYENTES DESPROTEGIDOS SIN TITULAR DE PRODECON 

El proceso de selección para designar a un nuevo titular de Prodecon se encuentra 

suspendido gracias a un amparo, ya que los candidatos que propuso el presidente 

de México no contaban con los requisitos que establece la ley. 

La silla se encuentra vacía. Por primera vez en su historia, la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon) renovará su titular, pero la búsqueda del 

perfil adecuado se complica por los intereses que existen alrededor del organismo. 

Por ahora, el árbitro encargado del despacho es Luis Alberto Placencia Alarcón, 

quien fue nombrado como Subprocurador de Asesoría y Defensa, pero 

cuando Diana Bernal Ladrón de Guevara concluyó su gestión como ombudsman 

fiscal el año pasado, poco después tuvo que sentarse a la cabeza de la mesa. 

La situación se complicó, ya que con base en la Ley Orgánica de la Prodecon, el 

jefe del Ejeutivo debe enviar su terna al Senado de la República para que ahí se 

designe al nuevo titular por un periodo de cuatro años. 

4años es el periodo de gestión del titular de la Prodecon 

Sin embargo, los candidatos que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador propuso a inicios de junio de este año no cuentan con 

los requisitos necesarios para cubrir la vacante. 

Los llamados a presidir la Prodecon fueron Ricardo Rodríguez Vargas, exdirector 

del Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado (Indep), la exsenadora suplente 

del PRD Martha Patricia Jiménez Oropeza, y Carlos Alberto Puga Bolio, director de 

área del Corredor Interoceánico Istmo de Tehuantepec, en la Secretaría de 

Hacienda. 

En un intento por evitar que la oficina principal fuera ocupada por alguien con 

experiencia en otras áreas, el abogado Juan Carlos Pérez Góngora promovió 

un amparo desde la organización que preside México Justo en conjunto con 

Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI). 

La respuesta fue positiva, ya que hace unos días el Poder Judicial suspendió de 

manera definitiva el proceso de designación del nuevo procurador de 

los contribuyentes. 

Al respecto, Pérez Góngora comparte que México Justo y MCCI formaron un equipo 

de abogados pro bono y de otros despachos que también participaron para analizar 

el tema y presentar el amparo. 

https://www.reporteindigo.com/indigonomics/contribuyentes-desprotegidos-sin-titular-de-prodecon-seleccion-detenida-requisitos-candidatos/
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77.94por ciento crecieron las asesorías en julio 

“Con esta medida el nombramiento no se puede dar y confiamos en que en los 

próximos meses el Poder Judicial nos dé la razón, porque todos los integrantes de 

la terna deben cumplir con los requisitos de ley y los candidatos que se 

seleccionaron podrán tener capacidades para otro tipo de actividades, pero no para 

la Prodecon. Quien esté a cargo debe ser un defensor de los contribuyentes”, 

agrega el socio director en Pérez Góngora & Asociados. 

CUMPLIR CON EL OBJETIVO DE LA PRODECON 

La Prodecon cumplirá nueve años de proporcionar de forma gratuita servicios de 

orientación, asesoría, consulta, representación y defensa legal a los 78.7 millones 

de contribuyentes que están registrados ante el SAT. 

78.7millones de contribuyentes pagan impuestos en México 

El 28 de abril de 2011, Diana Bernal Ladrón de Guevara fue elegida como 

primera ombudsman fiscal en México. A partir de ese momento la Prodecon tuvo 

120 días para entrar en funciones, por lo que el 1 de septiembre abrió sus puertas 

al público. 

Durante este tiempo, la procuraduría ha velado por los intereses y derechos de los 

contribuyentes frente a los actos de las autoridades fiscales. 

De ahí la importancia de contar con un perfil especializado en la materia, con 

experiencia acreditada en los últimos cinco años y su trayectoria tiene que estar 

relacionada con la defensa de los derechos tributarios. 

Hasta julio, el organismo brindó 12 mil 811 asesorías y recibió mil 883 quejas y 

reclamaciones, mientras que mil 043 registros fueron por citas de orientación y 700 

por representación legal, de acuerdo con su informe mensual. 

En lo que va de agosto el número de asesorías que se han recibido asciende a 6 

mil 164, en tanto que las orientaciones reportadas se ubica en 448, en el caso de 

representación legal van 302, y de quejas y reclamaciones suman 930. 

El presidente de la organización México Justo, Juan Carlos Pérez Góngora, asegura 

que la Prodecon da resultados y no se ha involucrado en ningún caso 

de corrupción gracias a que se contrata al personal indicado que apoya en la labor 

de proteger los derechos de los contribuyentes y este camino trazado se tiene que 

mantener. 

Es una institución fundamental para el Estado mexicano y todos los recursos que 

recibe el gobierno provienen de lo que generan millones de contribuyentes, por eso 

lo mínimo que se les debe garantizar es que sus derechos estén protegidos 
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Recuerda: Pago de colegiaturas es deducible del ISR 

Ante el inminente arranque del ciclo lectivo 2020-2021, la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente recuerda a los padres de familia con hijos en escuelas 

particulares que el pago de las colegiaturas es deducible del Impuesto Sobre la 

Renta y es tiempo ahora de prepararse para que la documentación y la expedición 

de las facturas sean correctas. 

La delegada de la Prodecon, Pamela Cueva Mendoza, detalló que esta deducción 

es personal por parte del contribuyente con la finalidad de disminuir el pago de 

impuestos en su declaración anual del mes de abril del próximo ejercicio fiscal. 

Para hacer una deducción importante hay que prepararse para que no sean 

rechazadas las facturas, ya que las colegiaturas deben pagarse con tarjeta de 

crédito, débito o cheque nominativo, no procede si se hizo en efectivo, y esos 

comprobantes fiscales deben ser expedidos por las instituciones educativas de 

manera mensual. 

Agregó que no pueden ser deducidos aditamentos en las colegiaturas como son los 

gastos de uniformes o útiles escolares, el transporte escolar puede ser deducido si 

la escuela lo cobra de manera obligatoria dentro de la colegiatura de manera 

mensual o anual, pero si es aparte no está incluido. 

Pamela Cueva Mendoza detalló que las escuelas particulares que pueden emitir 

ese tipo de facturas deben contar con autorización o Reconocimiento de Validez 

Oficial (RVOE) concedido por la Secretaría de Educación Pública. 

Adicionalmente, las facturas deben contener determinada información 

indispensable para que sea válida por el SAT y pueda ser deducida como el nombre 

de la escuela, domicilio fiscal y RFC, número de folio del comprobante fiscal, lugar 

y fecha de expedición, el RFC del contribuyente que tiene el hijo en la escuela, la 

cantidad y la descripción del servicio educativo, valor unitario y la CURP del 

estudiante, informó. 

La deducción anual por concepto de colegiaturas del ISR puede ser: 

Preescolar hasta 14 mil 200 pesos 

Primaria hasta 12 mil 900 pesos 

Secundaria hasta 19 mil 900 pesos 

Profesional técnico hasta 17 mil 100 pesos 

Bachillerato hasta 24 mil 500 pesos. 

https://www.heraldo.mx/recuerda-pago-de-colegiaturas-es-deducible-del-isr/
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Esto sucederá con los precios de las gasolinas: Magna, Premium y Diésel se 

quedan sin estímulo fiscal 

La Secretaría de Hacienda publicó este viernes en el Diario Oficial de la Federación 

(DOF) el acuerdo 86/2020, en el que informó que las gasolinas Magna, Premium y 

Diésel se quedarán sin estímulo fiscal a la cuota del Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS) dentro del periodo comprendido del 15 al 21 de 

agosto de 2020. 

Sin embargo, no se trata de algo nuevo, ya que es la vigésima tercera semana 

consecutiva que ocurre. 

De acuerdo con el documento publicado este viernes en el Diario Oficial de la 

Federación, los conductores pagarán 4.95 pesos por litro en el caso de la Magna, 

por la Premium, pagarán 4.18 pesos, mientras que el litro de Diésel tendrá un costo 

de 5.440 pesos. Estos precios entran en vigor a partir de este sábado 15 de agosto. 

Esto no quiere decir necesariamente que el precio de las gasolinas subirá, ya que 

para calcular el precio final de los combustibles se toman en consideración diversos 

factores, como el precio internacional del petróleo, los costos de refinación, logística 

y los márgenes de ganancia de los gasolineros. 

Anteriormente, la dependencia ha explicado que el monto de los estímulos se 

determina de tal manera que amortiguan los movimientos en los precios 

internacionales de las gasolinas y el diésel, para permitir que los precios en el país 

evolucionen de manera ordenada.  

Este viernes 14 de agosto, el precio de los combustibles en México se vendió en un 

promedio de 18.56 pesos para la gasolina tipo Magna y de 19.04 pesos por litro 

para la Premium, según la información de PetroIntelligence.  

El pasado mes de julio, los precios de los combustibles en México incrementaron 

su costo en la mayoría de los estados, en donde los diferentes tipos de gasolinas 

sobrepasaron los 19 pesos, dejando atrás los días en que estaban en 15 pesos. 

Esto representó el mayor aumento desde enero de 2017, cuando la Magna se 

disparó 16.8% y la Premium 21.7%, luego de que el gobierno de Enrique Peña Nieto 

inició con la política de liberalización de los precios de las gasolinas. 

En contraste, durante el periodo del 21 de marzo al 1 de junio, los automovilistas 

compraron gasolina magna por debajo de los 17 pesos, de acuerdo con lo reportado 

por la Comisión Reguladora de Energía (CRE).  

En dicho periodo, la mayor parte de la población permaneció en confinamiento como 

parte de las medidas para reducir el número de casos por COVID-19. 

https://www.infobae.com/america/mexico/2020/08/15/esto-sucedera-con-los-precios-de-las-gasolinas-magna-premium-y-diesel-se-quedan-sin-estimulo-fiscal/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/08/15/esto-sucedera-con-los-precios-de-las-gasolinas-magna-premium-y-diesel-se-quedan-sin-estimulo-fiscal/
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5598390&fecha=14/08/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5598390&fecha=14/08/2020
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De acuerdo a la Procuraduría de Defensa del Contribuyente (Prodecon), 

el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios aplica, como dice su nombre, 

a ciertos bienes y determinados servicios desde hace más de cuatro décadas y se 

establece mediante tasas y/o cuotas para cada bien o servicio, según su tipo. 

Por ejemplo, las bebidas alcohólicas, la cerveza, los tabacos y cigarros, refrescos, 

bebidas hidratantes y rehidratantes, alimentos con alto contenido calórico, 

plaguicidas, así como los combustibles, tienen IEPS. 

El Impuesto Especial sobre Producción y Servicios tiene por objetivo que los bienes 

o servicios paguen un porcentaje por su venta. ¿Y quién lo paga? las personas 

físicas, o sea, todos los ciudadanos que adquieran ese bien. 

En el caso de las gasolinas también se aplica, pero la Secretaría de Hacienda otorga 

un subsidio para absorber el costo parcial o total del impuesto, con la finalidad de 

que los consumidores no resientan los cambios en los precios internacionales del 

petróleo. 

Pero al quedarse sin el estímulo fiscal al IEPS, el gobierno ya no cooperará con el 

subsidio, por lo que la cifra real de ese impuesto especial la absorberá, por 

completo, el consumidor. 
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Entrevista al Delegado de PRODECON en Quintana Roo, David Anguiano Mac 

Lenna, en el programa “Radio Fórmula Quintana Roo” conducido Arturo Medina 

trasmitido en 92.3 FM. Tema: Devoluciones. (17/08/2020) 

Escucha  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/08-2020/k_2020_08_17_entrevista_radio_formula_delegado_quintana_roo.mp3


                                                                                                                                                                                    

22 
 

 

SAT pierde 1 de cada 2 juicios para cobrar impuestos en el primer semestre de 2020 

En los primeros seis meses de 2020, la oficina de recaudación de impuestos (SAT) 

ganó 2,519 de los juicios que presentaron los contribuyentes (47.4% del total), 

perdió 2,256 casos y otros 538 asuntos tuvieron nulidad para efectos, lo que permite 

al SAT seguir argumentando a su favor. Se trata de la tasa de efectividad (tasa de 

juicios ganados) más baja en un primer semestre desde 2018. 

 

David Ibarra: se requerirá cambio fiscal para encarar la crisis sanitaria 

En México, las respuestas a los impactos de la pandemia acaso exijan esfuerzos 

mayores a los de otros países. La economía mexicana, por ser excepcionalmente 

abierta y depender en un alto grado de sectores como el manufacturero exportador 

y el turismo, es singularmente vulnerable a distorsiones en los encadenamientos 

internacionales o a frenos en la demanda externa. Es inescapable la difícil elección 

entre reducir los riesgos sanitarios y los peligros del desempleo, del paro de 

actividades económicas, advierte el académico David Ibarra Muñoz. 

En ese sentido, considera: Pronto se requerirá una reforma fiscal, mientras se 

reordenan de inmediato las partidas de crédito y gasto público. Dicho de otra 

manera, será indispensable incorporar cambios importantes, acaso permanentes, a 

la política socioeconómica y a las prácticas de planeación del desarrollo, plantea en 

un artículo publicado en la revista Economía de la Universidad Nacional Autónoma 

de México. 

 

Está sector financiero vulnerable a lavado 

Casi una quinta parte de las instituciones financieras carece de certificado en 

Prevención de Lavado de Dinero y Financiamiento al Terrorismo (PLD/FT), según 

datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). 

La obligación para tener esta certificación entró en vigor hace cinco años, pero el 

retraso aún es notable, pues en diciembre pasado había 3 mil 230 instituciones 

obligadas a tener un oficial certificado y sólo hay 2 mil 626 oficiales. 

 

Esto evidencia la necesidad de fortalecer las reglas y mecanismos de prevención. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/amp/sectorfinanciero/SAT-pierde-1-de-cada-2-juicios-para-cobrar-impuestos-en-el-primer-semestre-de-2020-20200815-0011.html?__twitter_impression=true
https://www.jornada.com.mx/2020/08/17/economia/021n1eco
https://www.reforma.com/esta-sector-financiero-vulnerable-a-lavado/ar2010718?v=2&referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
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Empresarios, en problemas para cumplir con impuestos 

La Cámara de Comercio, Servicios y Turismo de Puebla (Canaco) estima que el 50 

por ciento de los micro o pequeños negocios formales tienen problemas, incluso 

adeudos de impuestos ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT), reveló el 

presidente del organismo, Marco Antonio Prósperi. 

Ante esta situación, dijo que están buscando un acercamiento con el gobierno 

federal para que les otorguen prorrogas en los pagos, y accesibilidad en la 

liquidación de multas, recargos u otros procedimientos sancionadores que se han 

hecho acreedores, pues por la complejidad económica por la crisis sanitaria de 

coronavirus, no pueden solventarlos. 

“No es posible poder cumplir con nuestros deberes y obligaciones fiscales, cuando 

llevamos más de 4 meses parados, y cerrados. Estoy seguro que debe de haber 

una cartera vencida (…) tendríamos que sentarnos con la autoridad fiscal para que 

en multas y recargos sean benevolentes, esto tendría que ser un trabajo de 

próximos días (…) Los datos los tiene precisos el SAT, pero en micro y pequeños 

negocios, sin duda el 50 por ciento tiene problemas para el pago de impuestos o no 

los ha pagado”. 

 

Reportan fallas en sistema y saturación de citas en el SAT 

El Sistema de Administración Tributaria (SAT) confirma que cancelarán todas las 

citas  gestionadas por terceros o gestores, por lo que los contribuyentes deben 

tramitarlas directamente (la autoridad ya canceló 535 procesos irregulares por estos 

motivos). Sin embargo, los usuarios reportan fallas en los trámites 

por internet desde marzo pasado, así como una saturación de las citas.  Además, 

la asesoría en el número telefónico 55-6272-2728 es tardada. 

Los contribuyentes que cerraron sus puertas ante la pandemia ni siquiera se pueden 

dar de baja del Registro Federal de Contribuyentes (RFC), por lo complicado de las 

citas. 

El SAT asegura que están mejorando la atención en línea para evitar los puntos de 

contagio y recuerda que los servicios son gratuitos. 

 

 

https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/empresarios-en-problemas-para-cumplir-con-impuestos-puebla-5632578.html
https://www.informador.mx/Reportan-fallas-en-sistema-y-saturacion-de-citas-en-el-SAT-l202008170001.html
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El SAT de Baja California nace corrupto: Enrique Rovirosa 

Debido a que el estado requiere de más ingresos, un SAT estatal puede ser positivo, 

pero lo más cuestionable es la forma en que legislaron al vapor sin consultar a nadie, 

de manera autoritaria, eso es corrupción, manifestó el maestro en economía, 

Enrique Rovirosa Miramontes. 

En sesión extraordinaria y en medio de la polémica, la tarde del jueves, el congreso 

del estado aprobó la Ley que crea el Servicio de Administración Tributaria de Baja 

California (SAT BC). 

Es cierto lo que señalan, necesita tener mayor vigilancia para efectos recaudatorios, 

pero esta legislatura está actuando de manera irresponsable y lo hace de manera 

recurrente, lo cual habla mal porque ellos deben solicitar la opinión de los distintos 

sectores involucrados 

Rovirosa Miramontes comentó que si bien puede mejorarse la recaudación, está en 

tela de juicio si ésta es la mejor manera de hacerlo, desde el punto de vista del costo 

que va a implicar para la administración pública y, por otro lado, las regulaciones 

que ya son excesivas para los negocios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/el-sat-de-baja-california-nace-corrupto-enrique-rovirosa-5629340.html
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Ascienden a 56,757 las muertes por COVID-19 en México; van 522,162 casos 

confirmados 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, afirmó que la pandemia ya tiene tres 

semanas en descenso en el país. 

"Tenemos tres semanas donde tenemos descenso en el número de casos diarios", 

reiteró el funcionario. 

En total, desde que inició la pandemia, se han hecho pruebas a un total de un 

millón 176 mil 931 personas para determinar si tienen o no el nuevo coronavirus 

SARS-CoV-2. 

De esa cifra, 355 mil 101 ya se recuperaron de la enfermedad, mientras que hay 

81 mil 046 casos sospechosos que serán confirmados o desestimados en los 

próximos días. 

 

 

Si vacuna rusa contra COVID-19 da resultados, sería el primero en aplicármela: 

AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo este lunes que, si se demuestran 

resultados eficaces de la vacuna rusa contra el COVID-19, se establecería 

comunicación con el Gobierno de Vladimir Putin para acceder a la misma. 

El mandatario nacional señaló que él sería el primero en ponerse dicha vacuna con 

tal de generar confianza en el nuevo medicamento. 

"Si vemos que da resultados (la vacuna rusa), que es eficaz, establecemos 

comunicación (Con el Gobierno de Putin), y si hay disponibilidad adelante. Y para 

que no quede duda de la importancia que tiene para nosotros, yo sería el primero 

en dejarme vacunar porque me importa mucho", comentó. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/salud/ascienden-a-56-757-las-muertes-por-covid-19-en-mexico-van-522-162-casos-confirmados
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/ascienden-a-56-757-las-muertes-por-covid-19-en-mexico-van-522-162-casos-confirmados
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/si-vemos-que-vacuna-rusa-da-resultados-yo-seria-el-primero-en-dejarme-vacunar-para-que-no-haya-duda-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/si-vemos-que-vacuna-rusa-da-resultados-yo-seria-el-primero-en-dejarme-vacunar-para-que-no-haya-duda-amlo
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Lo que faltaba: encuentran el coronavirus 2.0 y es 10 veces más contagioso 

Malasia ha detectado una cepa del nuevo coronavirus que es 10 veces más 

infecciosa. 

La mutación, vista anteriormente en otras partes del mundo y llamada D614G, se 

encontró en al menos tres de los 45 casos de un grupo que se contagió cuando el 

propietario de un restaurante que regresó de la India, incumplió su cuarentena 

domiciliaria de 14 días. El hombre fue condenado a cinco meses de prisión y recibió 

una multa. 

La cepa también se encontró en otro grupo de personas que regresaron de Filipinas. 

 

 

Rebasa México 522 mil casos confirmados por Covid 

La Secretaría de Salud confirmó 214 nuevas muertes por Covid-19 en el País, con 

lo que suman 56 mil 757. 

Además, informó que hay 522 mil 162 casos acumulados, 4 mil 448 más que ayer. 

 

 

¿Cómo y qué trámites puedes realizar en los módulos de Semovi? 

Con la finalidad de establecer medidas sanitarias por el covid-19 en la realización 

de trámites, la Secretaría de Movilidad informó que reabrirá este lunes 6 módulos 

de control vehicular que sólo atenderán con cita previa. 

Por el momento sólo se realizará el trámite de expedición de placas para vehículos 

nuevos de personas físicas que cuenten con línea de captura pagada, indicó la 

dependencia. 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/ciencia/malasia-descubre-una-cepa-del-nuevo-coronavirus-que-es-10-veces-mas-infecciosa
https://www.reforma.com/rebasa-mexico-522-mil-casos-confirmados-por-covid/ar2010676?v=4
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/como-y-que-tramites-puedes-realizar-en-los-modulos-de-semovi/125837?categoria=%22dinero%22
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CDMX, sin fecha fija para pasar al color amarillo en el semáforo epidemiológico 

La Ciudad de México aún no tiene fecha fija para pasar al color amarillo 

del semáforo epidemilógico, como lo hizo Campeche; para poder efectuar la 

transición, primero se tendrá que ver el impacto que se dio por la apertura de 

actividades en la etapa naranja, además de que se necesita cooperación entre todos 

los ciudadanos, dijo la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. 

Este fin de semana en videoconferencia, la mandataria capitalina expuso que si bien 

la capital del país lleva ocho semanas en color naranja, aún no se ha realizado una 

proyección de fechas sobre cuándo la capital podrá pasar al color amarillo, esto 

porque aún falta ver todos los efectos por la apertura de actividades. 

 

Por Covid, miles no pueden ni pagar la renta en CDMX; sobreviven rematando sus 

cosas 

A sus 28 años de edad, Melisa Ornelas es una víctima más del Covid-19, no porque 

haya sido contagiada, sino porque en cuatro meses perdió el trabajo, su 

departamento y a su hermana, con quien vivía, la cual también fue despedida y optó 

por irse a Cancún a buscar oportunidades. Así, la pandemia acabó con sus sueños 

de independizarse. 

Hoy, Mel, como gusta le llamen, vive con un roomie, quien la apoya con la renta y 

demás gastos, mientras encuentra trabajo. 

Con dejo de tristeza, acepta que la situación la obligó a vender todos los muebles 

que compró con su hermana y sólo cargó con su computadora y ropa. Es lo que le 

dejó la crisis económica que ahora viven miles de capitalinos por la pandemia. 

 

GIMNASIOS REGRESARÁN A SERVICIO TRAS CINCO MESES DE 

INACTIVIDAD   

El gimnasio The Unit Sport, ubicado en Neza, es uno de los casi 200 que hay en 

este municipio mexiquense que este lunes retomarán su funcionamiento, tras cinco 

meses de permanecer cerrados por motivo de la pandemia de Coronavirus Covid-

19. 

Ubicado en la colonia México, Segunda Sección, este gimnasio está listo para recibir 

nuevamente a sus clientes, que antes de la pandemia eran 40, de los cuales ahora 

quedan 25, mismos que tomaron clases en línea, a un costo de sólo un 30%. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-sin-fecha-fija-para-pasar-al-color-amarillo-en-el-semaforo-epidemiologico-20200816-0063.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Presentan-semaforo-de-riesgo-epidemico-seis-entidades-en-rojo-20200814-0063.html
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/por-covid-miles-no-pueden-ni-pagar-la-renta-en-cdmx-sobreviven-rematando-sus-cosas
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/por-covid-miles-no-pueden-ni-pagar-la-renta-en-cdmx-sobreviven-rematando-sus-cosas
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.contrareplica.mx/nota-GIMNASIOS-REGRESARAN-A-SERVICIO-TRAS-CINCO-MESES-DE-INACTIVIDAD-20201785
https://www.contrareplica.mx/nota-GIMNASIOS-REGRESARAN-A-SERVICIO-TRAS-CINCO-MESES-DE-INACTIVIDAD-20201785
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Rusia produce las primeras 15 mil 500 dosis de su vacuna contra el Covid-19 

El primer lote de la vacuna Sputnik V, creada por Rusia para prevenir la Covid-19, 

superó las 15 mil dosis, según informó hoy el servicio de prensa de la fábrica 

farmacéutica Binnopharm. 

El pasado viernes se anunció el inicio de la producción en serie de la vacuna, sin 

especificar las cantidades, pero este lunes la empresa reveló que "el primer lote 

industrial de la vacuna fue de 15 mil 500 dosis", según la agencia TASS. 

La víspera, Rusia anunció que la campaña de vacunación masiva contra la Covid-

19 comenzará dentro de un mes. 

 

Hermana de Evo Morales muere por coronavirus en Bolivia 

Esther Morales, la hermana mayor del expresidente izquierdista Evo Morales (2006-

2019), murió en la madrugada de este domingo en Bolivia, informó el exmandatario 

en Twitter, mientras medios locales detallaron que tenía varios días internada 

por coronavirus. 

"Acompaño en estos momentos de profundo dolor a toda la familia Morales, a mi 

cuñado Ponciano Willcarani, a mis sobrinos y nietos ante el fallecimiento de Esther, 

que fue una madre para todos. Mis condolencias. Que en paz descanse", publicó el 

exmandatario, asilado en Argentina. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/coronavirus-rusia-produce-primer-lote-de-su-vacuna-contra-el-covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/hermana-de-evo-morales-muere-por-coronavirus-en-bolivia
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
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Presupuesto 2021 tendrá sello Covid 

El gasto en salud y la vacuna contra Covid-19 marcarán el presupuesto 2021, dice 

el diputado Erasmo González Robledo. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, el presidente de la Comisión de Presupuesto y 

Cuenta Pública adelanta que serán una prioridad a pesar de que la cobija del gasto 

público será limitada. 

No será un presupuesto inercial, estamos ante un escenario complejo y con poco 

margen de maniobra, advierte al detallar que el Congreso tiene que estar a la altura 

de las circunstancias. 

Se debe cumplir el compromiso laboral con el personal de salud y no repetir errores 

de crisis pasadas, cuando se endeudaba al país y se planeaban y aprobaban 

proyectos que tardaban en arrancar, indica. 

 

 

 

Dan contratos para el Tren Maya por 39 mil mdp 

En lo que va del año Fonatur pactó ya contratos por 39 mil 510.4 millones de pesos 

para el Tren Maya, equivalentes a 28 por ciento del costo total del proyecto en el 

sur-sureste del país. 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo a cargo de la obra ha entregado 16 

contratos a constructoras, empresas de consultoría encargadas de supervisar el 

diseño y ejecución de las obras, testigos sociales que respalden las licitaciones, una 

empresas de vales de despensa y la difusión de los avances de uno de los proyectos 

de mayor relevancia para el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/presupuesto-2021-tendra-sello-covid
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/dan-contratos-para-el-tren-maya-por-39-mil-mdp-licitaciones-empresas-constructoras-fonatur-turismo-5634728.html
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Niegan haya costo laboral de reforma en pensiones 

La propuesta del gobierno de subir la contribución de patrones de 5.15% a 13.87% 

para mejorar pensiones de trabajadores no generará costos laborales para 

empresas, dijo el director de Retiro de Willis Towers Watson, Jorge Alarcón. 

“La propuesta del gobierno federal ha ocasionado preocupación en las empresas al 

absorber la totalidad de los costos por el incremento en cuotas; sin embargo, habría 

que considerar que las cuotas del seguro social son deducibles para las compañías, 

por lo que el incremento no se reflejará proporcionalmente a costos nómina”. 

 

 

En México, suman 1.57 millones de retiros de las afores por desempleo 

En los primeros siete meses del año, las administradoras de fondos para el retiro 

(afores) registraron 1 millón 575,522 eventos de retiros parciales por desempleo, 

mismos que fueron solicitados por 997,447 trabajadores, lo que representó un 

aumento de 29%, respecto del mismo periodo del 2019. 

Con ello, se registró una salida por 10,563 millones de pesos de las 10 afores que 

conforman el mercado. Es el monto más alto desde el 2005, desde donde tiene 

registro la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 
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https://www.eluniversal.com.mx/cartera/niegan-haya-costo-laboral-de-reforma-en-pensiones
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/En-Mexico-suman-1.57-millones-de-retiros-de-las-afores-por-desempleo-20200816-0086.html
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Crédito en Fintech se ‘normaliza’ tras caída por COVID-19 

Las Fintech en México han normalizado sus operaciones, luego de que durante el 

segundo trimestre redujeran sus actividades hasta en 50 por ciento por la pandemia 

de coronavirus. 

Gerardo Obregón, director general de Prestadero, comentó que, las operaciones de 

la firma se han normalizado, luego de registrar una caída de 50 por ciento a tasa 

mensual en el número de otorgamiento de créditos durante abril, mientras que en 

mayo disminuyó 20 por ciento. 

“Donde hubo una baja fue definitivamente fue sobre todo en abril y mayo, ahí fue 

cuando las operaciones sí bajaron, sobre todo en la entrega de créditos, pero en 

gran parte para proteger la parte de los inversionistas, pero estos últimos meses 

hemos visto las operaciones relativamente normales”, dijo. 

 

 

Inversión extranjera se redujo 0.7% durante el primer semestre del año, su primera 

caída desde 2014 

Las cifras preliminares de Inversión Extranjera Directa (IED) durante el primer 

semestre de 2020 ascendieron a 17 mil 969 millones de dólares, lo que representó 

una caída de 0.7 por ciento a tasa anual, reveló este domingo la Secretaría de 

Economía. 

De esta forma, la inversión foránea que ingresó al país entre enero y junio de 2020 

sufrió su mayor contracción para un periodo similar desde 2014. 

Asimismo, es la primera vez que cae en 6 años, pues los años siguientes se habían 

registrado crecimientos. 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/economia/credito-en-fintech-se-normaliza-tras-caida-por-covid-19
https://elfinanciero.com.mx/economia/inversion-extranjera-registro-caida-de-0-7-durante-el-primer-semestre-del-ano-su-mayor-caida-desde-2014
https://elfinanciero.com.mx/economia/inversion-extranjera-registro-caida-de-0-7-durante-el-primer-semestre-del-ano-su-mayor-caida-desde-2014
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Banca debe prepararse para incumplimientos de pagos: Banxico 

La banca comercial en México podría enfrentar complicaciones una vez que 

terminen los programas que implementaron de diferimientos de pagos, por lo que 

es prudente que las instituciones cuenten con las reservas necesarias para mitigar 

los efectos adversos por posibles incumplimientos, señaló el gobernador del Banco 

de México, Alejandro Díaz de León. 

“Es prudente que la banca comercial considere que cuando este diferimiento de 

pagos pudiera irse normalizando, a lo mejor no todos los acreditados van a tener la 

misma potencia que tenían para cumplir con sus adeudos previos a la pandemia, y 

en ese sentido creo que refleja una política prudente el tratar de tener reservas para 

poder enfrentar posibles contingencias”, dijo el funcionario a El Financiero, en 

entrevista. 

 

 

Hey Banco busca hacer accesibles los servicios digitales 

El sistema Fintech en México no solo ha servido para generar mayor competencia 

en el mundo financiero, sino que también ha logrado que instituciones ‘tradicionales’ 

opten por modernizarse y ofrezcan productos y servicios digitales acordes a lo que 

hoy requieren los usuarios. 

Para Manuel Rivero, CEO de Hey Banco, la apuesta es dar una gran variedad de 

opciones a los mexicanos que buscan tener servicios y productos financieros 

totalmente digitales y fáciles de entender y utilizar. 

 

Disminuye 0.7% la IED de México en primer semestre 

La inversión extranjera directa (IED) en México tuvo una caída anual de 0.7 por 

ciento en la primera mitad del año, el mayor descenso desde 2014, informó la 

Secretaría de Economía (SE). 

Cifras preliminares indican que de enero a junio de 2020 se captaron 17 mil 969.3 

millones de dólares, lo que implica 133.1 millones de dólares menos que los 18 mil 

102.4 millones de dólares del mismo periodo del año anterior, precisó la 

dependencia en un comunicado. 

 

https://elfinanciero.com.mx/economia/banca-debe-prepararse-para-incumplimientos-de-pagos-banxico
https://elfinanciero.com.mx/economia/hey-banco-busca-hacer-accesibles-los-servicios-digitales
https://www.reforma.com/cae-0-7-ied-de-mexico-en-primer-semestre/ar2010915


                                                                                                                                                                                    

34 
 

 

Cae por coronavirus 34% utilidad de banca 

En el primer semestre del año, la banca comercial registró una caída de 34.1 por 

ciento anual en su utilidad neta como resultado del impacto del coronavirus, de 

acuerdo con datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) y de los 

mismos bancos. 

Durante el periodo enero-junio, la utilidad de la banca fue de 54 mil millones de 

pesos, unos 28 mil millones menos que los 82 mil millones registrados en el mismo 

periodo de 2019. 

 

La política monetaria y la deuda corporativa 

Los bancos centrales siempre han advertido sobre los peligros del exceso de deuda 

empresarial. Pero todo parece indicar que la solución, en términos de política 

monetaria, a la crisis por el Covid-19 provocará aún más deuda corporativa. Y es 

que, en la búsqueda de incrementar los componentes de la demanda agregada, los 

bancos centrales crean condiciones que permiten a las empresas pedir prestado 

aún más. En México, por ejemplo, el banco central redujo la tasa de política 

monetaria en 50 puntos base la semana pasada.  

El problema consiste en que la postura dovish de los bancos centrales no está 

estimulando la inversión en el grado deseado, pero sí hace más atractiva la deuda 

corporativa y, en muchos casos, es la autoridad monetaria, sobre todo en los países 

emergentes, la que la compra este tipo de deuda para dotar de liquidez a las 

empresas.  

 

Pandemia apenas rasguña a la IED del primer semestre 

Por tipo de inversión, México captó la IED a través de reinversión de utilidades, 

53.5%; por nuevas inversiones, 16.9%; y, por cuentas entre compañías, 29.6 por 

ciento, de acuerdo con la SE. 

México captó 17,963 millones de dólares de Inversión Extranjera Directa (IED) en el 

primer semestre de 2020, una baja de 0.7% en comparación con la cifra preliminar 

de la primera mitad del año pasado, informó la Secretaría de Economía. 

 

 

 

https://www.reforma.com/cae-por-coronavirus-34-utilidad-de-la-banca/ar2010573?v=5
https://www.dineroenimagen.com/economia/la-politica-monetaria-y-la-deuda-corporativa/125836
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pandemia-apenas-rasguna-a-la-IED-del-primer-semestre-20200817-0004.html
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Bajo crecimiento del país se explica por deterioro del Estado de derecho: FMI 

El deterioro de México en indicadores como eficiencia, respeto al Estado de 

derecho, calidad regulatoria y control de la corrupción, explican el bajo retorno de la 

inversión productiva hacia el crecimiento económico, advirtió el Fondo Monetario 

Internacional (FMI). 

“Estudiamos los diferentes componentes del crecimiento del PIB de Polonia y el de 

México (ambas economías emergentes) desde 1995 y el panorama es muy claro: 

la combinación del capital humano y productividad es un importante factor positivo 

en el país europeo, pero a menudo un factor negativo en el de América del Norte”. 

 

Departamentales van por deuda a la BMV 

Liverpool y Palacio de Hierro van al mercado bursátil, emitieron deuda para pagar 

algunos de sus pasivos, así como para fortalecer su liquidez. 

Las cadenas de tiendas departamentales El Puerto de Liverpool y Palacio de Hierro 

vuelven a Bolsa en busca de financiamiento. Esta vez usarán los recursos para 

pagar parte de sus pasivos con el fin de fortalecer su liquidez y para fines 

corporativos en general. 

 

 

Desde julio se ha visto una mejora en el empleo; se han generado un millón 500 mil 

puestos: Infonavit 

Tras la pandemia que ha afectado el desarrollo económico de México y todo el 

mundo, poco a poco comienza a darse una ligera recuperación y el país no es la 

excepción, pues desde el mes de julio se ha visto una mejora en el empleo según 

cifras del Infonavit. 

En entrevista con Mario Maldonado para El Heraldo Radio, el director 

del Infonavit, Carlos Martínez, destacó la recuperación del empleo que se ha visto 

desde el mes de julio, el cual en el sector de la construcción ha sido imperante. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Bajo-crecimiento-del-pais-se-explica-por-deterioro-del-Estado-de-derecho-20200816-0083.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Departamentales-van-por-deuda-a-la-BMV-20200816-0043.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/infonavit-empleos-recuperacion-economia-crisis-pandemia/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/infonavit-empleos-recuperacion-economia-crisis-pandemia/
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Prevén recuperación de 4% en paquete económico 2021 

El paquete económico para 2021 podría incluir una tasa razonable de recuperación 

del Producto Interno Bruto (PIB) de México de entre 3.0 y 4.0 por ciento tras el 

desplome previsto este año a causa del del Covid-19, así como la introducción de 

algunas medidas de mejora de los ingresos en el Impuesto sobre la Renta (ISR) de 

las personas físicas y el Impuesto al Valor Agregado (IVA). 

De acuerdo con Barclays, el marco macroeconómico para el año próximo 

consideraría un precio del petróleo de entre 35 y 40 dólares por barril y una 

producción de petróleo creíble de 1.7 millones de barriles por día. 
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Presenta SEP horarios para clases por televisión 

La Secretaría de Educación Pública presentó la programación de las clases que se 

impartirán por televisión a partir del lunes 24 de agosto.  

Esteban Moctezuma, titular de la SEP, informó que educación inicial, preescolar y 

primaria tendrán los canales 11.2, 5.2 y 7.3, secundaria el 3.2, y bachillerato 14.2 y 

6.3. 

 

 

Educación online de SEP dejó 'fuera' a 55.7% de alumnos en México 

El sistema de educación “en línea” que instrumentó la SEP dejó fuera al 55.7 por 

ciento de los hogares y sus niños, estima un estudio de la Oficina en México del 

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). 

En su publicación “Desarrollo Humano y Covid-19 en México: Desafíos para una 

recuperación sostenible”, advierte que “las estrategias de la SEP para continuar con 

el ciclo escolar consideran el uso de medios digitales y tecnológicos, con lo que las 

y los estudiantes de todos los niveles educativos han tenido que cursar sus estudios 

en línea”. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-17-de-agosto-5634870.html
https://www.reforma.com/presenta-sep-horarios-para-clases-por-television/ar2010637?v=5
https://elfinanciero.com.mx/nacional/educacion-online-de-sep-inaccesible-para-55-7-de-alumnos-en-mexico
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CNTE vende sus 'libros de texto' en Michoacán 

Los libros editados por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 

(CNTE) no solamente tienen una fuerte carga ideológica, sino que también son 

vendidos abiertamente en el municipio de Apatzingán. 

Ahora los textos alternativos son comercializados indebidamente en dos papelerías, 

pues son impresos con recursos económicos públicos. 

Así, compendios mandados hacer por la CNTE se venden hasta en 150 pesos cada 

uno y se pueden encargar en la cantidad que se requieran. 

 

 

Éxodo de estudiantes a escuelas públicas hace agonizar a las privadas 

La crisis económica que ha dejado la pandemia por el coronavirus, la baja en la 

matrícula, la incapacidad para cubrir gastos de operatividad y sueldos ha 

ocasionado el cierre de escuelas particulares en todo el país. 

Puebla, Guerrero, Morelos, Tabasco, Coahuila, Quintana Roo, Yucatán, Querétaro 

y Tamaulipas son los estados donde miles de alumnos migrarán de escuelas 

privadas a públicas por las afectaciones a la economía familiar. 

 

 

Falta compaginar paridad y reelección; el reto en el Congreso 

Por primera vez en la historia de México, los partidos, sus candidatos y las 

instituciones electorales deberán dar cumplimiento a dos derechos constitucionales 

que a todos pondrán en aprietos: la paridad y la reelección legislativa. 

¿Cómo compaginar la igualdad de los géneros en las listas de los candidatos a 

elección popular con la legítima aspiración de los diputados federales a buscar su 

ratificación en las urnas? 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/cnte-vende-sus-libros-de-texto-en-michoacan
https://elfinanciero.com.mx/nacional/exodo-de-estudiantes-a-escuelas-publicas-hace-agonizar-a-las-privadas
https://www.excelsior.com.mx/nacional/falta-compaginar-paridad-y-reeleccion-el-reto-en-el-congreso/1400265
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En una semana se presentará video de avances en Tren Maya, informa AMLO: EN 

VIVO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador inició con un retraso de casi 20 

minutos La Mañanera de este lunes 17 de agosto, ya que dijo la reunión de 

seguridad que encabeza todos los días se alargó. 

Como cada lunes, el mandatario presentó los videos de los avances en las obras 

que se realizan en el nuevo aeropuerto Felipe Ángeles además de la refinería Dos 

Bocas, en Tabasco. 

 

Hay 31 extradiciones detenidas en la SCJN 

En los archivos de la Suprema Corte están paralizadas al menos 31 extradiciones, 

ya sea de narcotraficantes, defraudadores o lavadores de dinero, todos ellos a la 

espera de una resolución de los ministros para saber si serán o no enviados a 

enfrentar a la justicia de otro país. 

Esto sin contar las decenas de juicios de amparo que esperan ser revisados en 

juzgados y tribunales federales de todo México, promovidos por personas que, en 

los últimos años, han sido solicitadas por diversos países para ser extraditadas. 

 

Duarte sí podrá ser extraditado para enfrentar justicia en México 

Un tribunal Colegiado en materia Penal declaró infundado e inoperante el recurso 

de queja con el que César Duarte Jáquez ex gobernador de Chihuahua, buscaba 

obtener la suspensión para evitar que el gobierno de México entregue, por la vía 

diplomática, a su similar de Estados Unidos, la petición de extradición. 

Con esta resolución, el gobierno de México no tiene impedimento para continuar 

con el proceso de extradición de Duarte Jáquez, quien se encuentra preso en la 

ciudad de Miami desde el pasado 8 de julio. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/en-una-semana-se-presentara-video-de-avances-en-tren-maya-informa-amlo-en-vivo/
https://heraldodemexico.com.mx/pais/en-una-semana-se-presentara-video-de-avances-en-tren-maya-informa-amlo-en-vivo/
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/justicia/hay-31-extradiciones-detenidas-en-la-scjn-nacotrafico-defraudacion-fiscal-lavado-dinero-amparos-5634702.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/justicia/duarte-si-podra-ser-extraditado-para-enfrentar-justicia-en-mexico-5547153.html
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Toma protesta nueva titular de Protección Civil 

Laura Velázquez Alzúa fue nombrada nueva Coordinadora Nacional de Protección 

Civil, en sustitución de David León Romero, quien fue designado como director de 

la nueva empresa estatal distribuidora de medicinas, vacunas y equipo médico. El 

secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo Montaño, fue 

quien tomó protesta a la nueva funcionaria, quien recibió el mando operativo y un 

reporte del estado que guarda cada una de las áreas en la dependencia ahora a su 

cargo. Durazo celebró la designación y resaltó la importancia que tiene la protección 

civil en el actual gobierno. El funcionario destacó la relevancia de poder dar 

respuesta rápida y eficiente a las emergencias a nivel nacional mediante el trabajo 

coordinado. 
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Demócratas abren convención virtual para catapultar a Biden 

El encuentro, previsto originalmente en la ciudad de Milwaukee, debió 

tornarse virtual por la pandemia de covid-19. 

Para añadir drama a la situación, la convención se desarrollará durante cuatro días 

también en medio del furor que han generado los intentos de Trump para limitar el 

voto por correo. 

 

 

“Una nueva Bielorrusia está naciendo”, dicen manifestantes 

Minsk, Bielorrusia.— “¡Vete!”, corearon alrededor de 200 mil personas, todas ellas 

opositoras al presidente bielorruso, Alexander Lukashenko, mientras caminaban por 

la céntrica avenida de la Independencia. 

Ayer, el jefe de Estado de Bielorrusia intentó mostrar que goza del apoyo popular, 

al efectuar un mitin con decenas de miles de simpatizantes y rechazando cualquier 

posibilidad de repetir las elecciones que le otorgaron un sexto mandato. Pero sus 

opositores realizaron una manifestación mucho más grande. 

 

  

América Latina: las huellas de los desplazados 

Miles de migrantes han tenido que abandonar sus hogares en América Latina en el 

marco de la pandemia; aquí una muestra de la situación. 

"Para el Gobierno, la gente como nosotros es sólo polvo", expresó a AP Karina 

Valdo, residente de la favela brasileña Jardim Julieta, quien se quedó sin trabajo a 

causa de la pandemia de Covid-19 y recibió una orden de desalojo. 

Como ella, miles de desplazados en América Latina —actualmente la región con 

mayor número de decesos en el mundo debido al brote infeccioso— han tenido que 

abandonar sus lugares de residencia dado que han perdido sus ingresos. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/democratas-abren-convencion-virtual-para-catapultar-a-biden/1400276
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/una-nueva-bielorrusia-esta-naciendo-dicen-manifestantes
https://www.reforma.com/america-latina-las-huellas-de-los-desplazados/ar2010554


                                                                                                                                                                                    

42 
 

 

Trabajadores en Alemania piden reducir labores a 4 días ante crisis por coronavirus 

El sindicato más grande y poderoso de Alemania pidió a las autoridades de ese 

país pasar a cuatro días de jornadas laborales para lograr asegurar los empleos en 

medio de la crisis sanitaria, económica y social que hay debido a la pandemia 

del coronavirus, la cual está generando serios efectos en la industria automotriz. 

La idea fue puesta en la mesa por IG Metall, el cual representa a trabajadores de la 

electricidad y la metalurgia, representando a más de 2.3 millones de empleados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/sindicato-alemania-pide-reducir-4-jornada-laboral
https://www.milenio.com/buscador?text=Alemania
https://www.milenio.com/buscador?text=coronavirus
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ALICIA SALGADO 

Aumento al IEPS al 20%, ¿por diabetes? 

Al presidente López Obrador no le gusta que le digan que más pronto cae un 

hablador que un cojo, pero la caída de ingresos tributarios y no tributarios, sumada 

a la recesión económica, “de la que sólo él ve una “lucejita” al final del túnel”, hacen 

complicado el panorama económico de 2021 y, por ende, se trabaja en una serie de 

iniciativas para aumentar impuestos al consumo “selectivo” y “ampliar 

progresividad” en el pago del impuesto sobre la renta. 

La primera “propuesta”, si se le puede llamar así a la iniciativa que impulsa el 

senador Alejandro Armenta, presentada el pasado 5 de agosto con el apoyo de la 

fracción de Morena que coordina Ricardo Monreal, es la de elevar de 8 a 20% el 

IEPS sobre “alimentos y bebidas chatarra” (bebidas energetizantes, bebidas 

saborizadas y alimentos no básicos con alta densidad calórica). 

 

MARICARMEN CORTES 

Ahora ley antiempresas en Tabasco 

El Premio Limón Agrio es para el gobernador de Tabasco, Adán Augusto López, por 

la iniciativa de ley que propone que se apruebe en fast track hoy en el Congreso, la 

cual, más que antichatarra, es antiempresas, pues pretende prohibir la venta, 

distribución, donación, dádiva y suministro de bebidas azucaradas y carbonatadas, 

golosinas y alimentos con carbohidratos refinados y grasas vegetales. Además, 

propuso también un incremento del IEPS a las bebidas energizantes y saborizadas. 

Doce organismos del sector privado, encabezados por la Coparmex de Tabasco, 

que preside José Zúñiga, publicaron un desplegado manifestando su enérgica 

oposición a esta iniciativa, señalando que tendrá un impacto en toda la cadena de 

valor de la industria agroalimentaria, afectando también a productores artesanales. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/aumento-al-ieps-al-20-por-diabetes/125843
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/ahora-ley-antiempresas-en-tabasco/125841
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BAJO RESERVA 

Las contradicciones de la 4T 

Ayer, el presidente del Sistema Público de Radio y Televisión (SPR), Jenaro Villamil 

Rodríguez, en su participación en la conferencia de Salud, pidió a los dueños de 

medios, reporteros y periodistas y todo profesional de la comunicación no revelar 

información personal de la personas que han sido contagiadas con el virus causante 

de Covid-19. Sin embargo, estos llamados debiera hacerlos a las instancias 

gubernamentales de Salud, como el IMSS, que justo ayer su boletín principal 

informó con lujo de datos personales el egreso de un ciudadano guatemalteco del 

hospital temporal en el autódromo Hermanos Rodríguez. Además de contar su vida 

y obra, nombre completo, fecha de nacimiento del paciente, le tomó varias imágenes 

para hacer lucir a su personal médico. Y luego por qué algunos de los propios 

secretarios de la autollamada Cuarta Transformación dicen que “la 4T está llena de 

contradicciones” 

Los médicos fantasmas 

Imposible, es simplemente imposible, que 585 médicos, paramédicos e ingenieros 

biomédicos cubanos hayan llegado a México para auxiliar durante la emergencia 

sanitaria a causa del Covid-19 y que las autoridades de Salud no sepan quiénes 

son, cuántos son, qué hacen y dónde están. Por lo menos así lo han indicado 

diversas autoridades de la Secretaría de Salud y del Instituto Nacional de Migración 

que juegan al “ping pong”, aventándose unos a otros la obligación de responder los 

cuestionamientos sobre el tema. Nos dicen que ya que como sujetos obligados no 

quieren responder a la ciudadanía a través de los recursos de transparencia, lo 

único que queda es que los legisladores los llamen a comparecer para que rindan 

cuentas sobre el tema. Pero por lo pronto, esos médicos cubanos son como una 

especie de fantasmas a los que ninguna autoridad vio. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/las-contradicciones-de-la-4t
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Los videos de Lozoya y los panistas investigados 

En 16 horas de grabación que entregó concentradas en un video a la Fiscalía 

General de la República, Emilio Lozoya ha exhibido y acusado a políticos de varios 

partidos, pero especialmente del PAN que eran diputados y senadores en los años 

en que se aprobaron las principales reformas estructurales de Peña Nieto, entre 

2013 y 2016. Según fuentes cercanas a los peritajes y las investigaciones que ya 

están en curso de ese video y de las pruebas entregadas por Lozoya, en la red de 

corrupción para aprobar la reforma energética, por ejemplo, se mencionan nombres 

de senadores panistas de la LXII Legislatura como Roberto Gil Zuarth, Ernesto 

Cordero, Javier Lozano, Salvador Vega Casillas y Mariana Gómez del 

Campo, todos en su momento cercanos al expresidente Felipe Calderón. 

También aparecen nombres de dos gobernadores actuales de Acción 

Nacional como Francisco García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas, y Francisco 

Domínguez, de Querétaro, ambos senadores y miembros de la Comisión de 

Energía que aprobó los dictámenes de la citada reforma energética. En el primer 

caso, el de García Cabeza de Vaca, independientemente de su posible imputación 

en el caso Lozoya, autoridades federales realizan una amplia investigación para 

documentar los movimientos financieros y bancarios del gobernador tamaulipeco y 

de sus hermanos y familia. 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

Surgen nuevos escándalos en el TSJ-CDMX 

La mala reputación que los nueve años de presidencia de Edgar Elía Azar heredó 

al Tribunal Superior de Justicia y al Consejo de la Judicatura de la CDMX, la cual 

está plasmada en la denuncia NA/CDMX/SEIDF/0000160/2020 que la UIF interpuso 

ante la FGR, parece no terminar con las nuevas administraciones. 

Negocios inmobiliarios, compras a sobreprecio y relación con empresas de irregular 

trayectoria empiezan a ser, una vez más, la constante en las actividades del máximo 

órgano de justicia capitalino, ahora presidido por Rafael Guerra Álvarez. 

A finales de 2018 documentamos una operación inmobiliaria en la que Elías Azar 

intercambió con el Grupo Carso de Carlos Slim cinco edificios propiedad del Tribunal 

aledaños a la Torre Mayor de la Avenida Reforma por un desarrollo que se convirtió 

en la nueva sede del organismo ubicada en la modesta colonia Doctores. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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POLITICA ZOOM 

RICARDO RAPHAEL 

A la hora de fabricar culpables, primero los pobres 

Dylan Esaú y Adolfo Gómez son dos nombres cuyo destino se enredó 

trágicamente. Mientras a Dylan, un niño de dos años y ocho meses, lo sustrajo 

una mujer que no podía tener hijos, a Adolfo, un abuelo de 57, lo torturaron en 

prisión, hasta asesinarlo, porque no sabía nada del paradero de Dylan. 

La demagogia punitiva es la regla de la política criminal mexicana y, sin la 

prudencia requerida, hasta el presidente de la República puede ser cómplice de la 

monstruosidad. 

Esta historia de horror comenzó después de las cuatro de la tarde del martes 30 

de junio, en el mercado popular del sur de San Cristóbal de las Casas. 

 

EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Un partido de frontón perdió al líder de Los Rodolfos 

El 29 de abril de 2018, a las nueve de la noche, ocurre un hecho sin precedentes 

en la ciudad de México. Tres sicarios de entre 20 y 22 años, que descienden de una 

camioneta gris, acribillan con ráfagas de AK-47 a cuatro jóvenes, en una esquina 

de la colonia El Triunfo, en Iztapalapa. 

Cámaras de seguridad captan el momento dramático del ataque: mientras uno de 

los sicarios abre fuego contra las víctimas, otro más se acerca a los caídos y con 

absoluta sangre fría les da el tiro de gracia. 

Un multihomicidio de este tipo, con ráfagas de arma larga, no había ocurrido antes 

en la capital del país. En menos de un minuto, los sicarios llegan, ejecutan, escapan. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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FUERA DEL AIRE 

PAOLA ROJAS 

Niños en pandemia 

Los niños son especialmente vulnerables en esta pandemia. El miedo, el 

confinamiento y la incertidumbre económica han generado un aumento del maltrato 

infantil dentro de casa. Las organizaciones que protegen a la infancia lo han 

mencionado reiteradamente. Una de sus grandes preocupaciones es el impacto que 

tendrá la suspensión de clases. La Directora Ejecutiva de UNICEF, Henrietta Fore, 

advertía desde abril que: “el cierre de escuelas a nivel nacional ha interrumpido la 

educación de más de 1,570 millones de estudiantes (un 91%) de todo el mundo. 

Por la experiencia de anteriores aislamientos, sabemos que los niños (y 

especialmente las niñas) en edad escolar que no van a la escuela durante largos 

periodos de tiempo tienen muchas menos probabilidades de regresar cuando se 

reanudan las clases. El aprendizaje y el potencial de toda una generación de 

estudiantes podrían verse perjudicados.” 

 

PLATA O PLOMO  

Alejandro Hope 

La ilusión del castigo 

Imaginen un país donde siete de cada 10 delitos no se reportan a las autoridades. 

Entre los delitos que sí se denuncian, solo en uno de cada cinco se registra la 

detención de un presunto responsable. Ya en los tribunales, solo se obtiene una 

sentencia condenatoria en 62% de los casos. En total, casi 97% de los delitos 

quedan impunes. 

Eso parece un infierno: un espacio sin ley, donde los delincuentes pueden hacer y 

deshacer a discreción, y la ciudadanía vive presa del miedo. 

Pues resulta que no lo es tanto: el país que les acabo de describir se llama Canadá. 

Y les podría haber descrito en términos similares a la mayoría de los países 

desarrollados del mundo. Calculada como lo hacemos en México, la impunidad en 

casi cualquier nación es superior a 90%. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo


                                                                                                                                                                                    

48 
 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

¿Y AHORA qué va a pasar con Miguel Osorio Chong? La pregunta viene al caso 

porque la acción judicial en contra de 19 ex mandos de la Policía Federal apunta 

derechito al ex secretario de Gobernación. 

QUIENES saben de estos asuntos dicen que la mayoría de los inculpados, en 

realidad, saldrán muy pronto de la bronca dado que la mayoría ni siquiera manejaba 

recursos públicos. Y tratándose de gastos de inteligencia y seguridad pública, la 

discrecionalidad es cosa permitida. 

SIN EMBARGO, las acusaciones contra Frida Martínez Zamora inevitablemente 

salpican a Osorio Chong, dado que es una de sus colaboradoras más cercanas. En 

cada puesto en el que lo acompañó, la puso a cargo de cuestiones de dinero, de 

mucho dinero. 

Y AUNQUE Osorio Chong tiene todo el apoyo del dirigente tricolor Alejandro 

Moreno, hay quienes creen que está difícil que pueda mantenerse como 

coordinador del PRI en el Senado. ¿Beatriz Paredes, Jorge Carlos Ramírez 

Marín o Claudia Ruiz Massieu como bateadores emergentes? Hagan sus apuestas. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Cierre de frontera 

ENSENADA, B.C.- El canciller Marcelo Ebrard anunció este 13 de agosto que se 

mantendrá el cierre parcial de la frontera entre México y Estados Unidos hasta el 21 

de septiembre: "Nosotros ya le dijimos a Estados Unidos que nosotros somos de la 

idea de que sí se prolongue por lo que tenemos en la franja del lado de ellos. Ellos 

tienen ahorita un resurgimiento en la parte sur, entonces la frontera no se podría 

abrir ahorita, y nosotros en algunos estados vamos más o menos a la baja". 

 

Parecería que México está pidiendo cerrar la frontera para evitar contagios que 

provienen de "la franja del lado de ellos" porque "tienen ahorita un resurgimiento en 

la parte sur". La verdad es muy distinta. El cierre, que tiene un costo brutal a ambos 

lados, ha sido impuesto por Donald Trump porque argumenta que el muro en la 

frontera "ha tenido un impacto grandioso, positivo", que "era para un propósito 

diferente, pero funcionó muy bien para lo que estamos haciendo en este momento 

y para la pandemia". 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-08-17/op187055
https://www.reforma.com/cierre-de-frontera-2020-08-17/op187057?pc=102
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DENISE DRESSER 

La Silenciosa 

Cómo olvidar ese hito en la historia de la Suprema Corte de Justicia. El día en que 

sus miembros votaron unánimemente por cerrarle el paso al Bonillazo en Baja 

California. La coyuntura en la cual el máximo tribunal demostró su independencia 

del poder político, su autonomía vis a vis AMLO, su papel de contrapeso 

constitucional. La Corte sí funciona como debería, afirmaron los ministros, mientras 

se daban palmadas celebratorias en la espalda. La Corte sí defiende la Carta Magna 

aún cuando sus principios sean puestos en jaque por Morena, argumentaron los de 

la toga, mientras presumían saber usarla. Y en efecto, fue un magnífico momento 

de los cuales debería haber más. Ante un gobierno cuyas transformaciones están 

sujetas a numerosas impugnaciones, la SCJN ha guardado un sospechoso silencio. 

Los casos pendientes se acumulan y la Corte calla o posterga, convirtiéndose -de 

facto- en acompañante de la arbitrariedad. 

Una arbitrariedad derivada de la propensión a gobernar vía decretos que concentran 

poder en manos del Presidente. El retorno al hiperpresidencialismo salinista, 

presentado como un avance progresista. El supuesto "cambio de régimen" que se 

asemeja más a su refundación. Y por ello el surgimiento de una amplia gama de 

controversias constitucionales, acciones de inconstitucionalidad y amparos frente a 

los cuales la Corte debería tomar postura. Por todo lo que está en juego: la 

distribución de poderes y qué institución está facultada para ejercerlos, los 

privilegios que deben ser combatidos y los derechos que deben ser protegidos, la 

preservación de las autonomías imperfectas y cómo mejorarlas. No se trata -como 

argumenta AMLO- de frenar el cambio, sino de asegurar que sea para mejorar. No 

se trata de descarrilar al gobierno, sino obligarlo a actuar democráticamente 
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  ¡A trabajar! Hay que poner mucha atención en la nueva titular de la Comisión 

Nacional de Protección Civil, Laura Velázquez, quien ayer tomó protesta. No la tiene 

sencilla, pues viene a sustituir a David León Romero, quien realizó un trabajo 

impecable en beneficio de la sociedad. En su última encomienda en PC, estuvo en 

Reynosa, Tamaulipas, para atender la situación de emergencia provocada por el 

huracán Hanna. Hace unos días, gracias a su perfil, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador anunció que será él quien dirija la nueva empresa distribuidora de 

medicamentos y equipos médicos del Estado. Garantizará “el abasto de 

medicamentos, vacunas y equipos médicos”, señaló el mandatario. La cercanía con 

la gente en emergencias y la rápida reacción fueron su sello. ¿Estará doña Laura a 

la altura? Ya veremos. 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Por fin, ¿sirve o no sirve detener a capos? 

El 30 de enero de 2019, cuando todavía no cumplía dos meses en Palacio Nacional, 

el presidente Andrés Manuel López Obrador declaró el fin de la guerra contra el 

narcotráfico que pelearon sus antecesores. 

“No se ha detenido a capos —dijo— porque ésa no es nuestra función principal. 

Nuestra tarea como gobierno es garantizar la seguridad pública. Ya no tendremos 

la estrategia de los operativos para detener a capos, con esa espectacularidad que 

había. Lo que buscamos es que haya seguridad”. 

LEO ZUCKERMANN 

En contra de las consultas populares para casos de... 

La corrupción es el principal flagelo de México. Eso lo entendió muy bien López 

Obrador como candidato. El combate a la corrupción fue su principal tema de la 

campaña de 2018. Ganó de manera contundente con el mandato explícito de 

solucionar ese problema. 

Celebro que la justicia mexicana esté tomando medidas para castigar a los 

corruptos del pasado. Espero que en esta ocasión sí veamos un proceso judicial de 

verdad y no las típicas simulaciones del pasado donde se sacrificaba a un chivo 

expiatorio en el altar de la opinión pública. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1400262
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/por-fin-sirve-o-no-sirve-detener-a-capos/1400256
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/en-contra-de-las-consultas-populares-para-casos-de-corrupcion/1400257
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DAVID PARAMO 

Los mata tienditas 

Hugo López-Gatell está utilizando el favor del Presidente de la República para 

promover lo que durante muchos años ha sido un negocio particularmente rentable 

para él y sus cercanos: atacar a ciertas empresas de alimentos y refrescos. 

La guerra, que durante mucho tiempo manejó desde el Instituto Nacional para la 

Salud Pública con financiamiento de la fundación Bloomberg, ha tomado potencia 

porque en Morena lo ven como una suerte de santo de devoción. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Ericsson, presidida por Börje Ekholm, se mantiene como uno de los principales 

competidores del mercado de redes de quinta generación (5G). La tecnológica logró 

100 acuerdos o contratos comerciales 5G con proveedores de telecomunicación 

alrededor del mundo. El primer contrato de este tipo para Ericsson se remonta a 

2014 y el más reciente fue firmado el pasado 12 de agosto, con Telekom Slovenije, 

un operador de telecomunicaciones en Eslovenia. Con esto, más de 60% de las 

redes 5G del mundo ahora utilizan equipo de Ericsson, empresa que también trabaja 

con proveedores de servicio, universidades, institutos tecnológicos y otras industrias 

para desarrollar casos de uso 5G para negocios y consumidores. 

JOSÉ YUSTE 

Aeroméxico, la difícil decisión 

En una decisión responsable que le da viabilidad a la aerolínea, Aeroméxico podría 

cambiar de manos a cambio de recibir oxígeno puro que se traduce en un préstamo 

de 1,000 millones de dólares. El grupo de inversionistas mexicanos, liderados por 

Eduardo Tricio, Valentín Díez Morodo y Antonio Cosío Pando, podrían perder su 

postura accionaria dentro de la principal aerolínea del país. 

El nuevo inversionista sería el manejador de fondos neoyorkino, Apollo Asset 

Managment, con todo y que la aerolínea mexicana, por ley, requiere que la mayoría 

accionaria siga en manos mexicanas. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/los-mata-tienditas/125840
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/125839
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/aeromexico-la-dificil-decision/125838
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que luego de dar a conocer el plan para el inicio del ciclo escolar 2020-2021 en el 

que participarán las principales televisoras del país, incluido el Canal 6 de Grupo 

Multimedios, el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma, realizará hoy 

una explicación más amplia ante diputados y senadores. Será una reunión virtual 

con 50 integrantes de las comisiones de Educación de ambas cámaras, 

encabezadas por los morenistas Adela Piña y Rubén Rocha. Se espera que haya 

cuestionamientos menores, pues en el fondo coinciden en que es la mejor manera 

de contribuir a evitar contagios y que el sistema educativo no se paralice. 

Que en oficinas gubernamentales consideran que el caso de Frida Martínez 

Zamora, operadora del ex secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, 

no se agota en las presuntas irregularidades cometidas por esta ex funcionaria a su 

paso por la Policía Federal. Al expediente abierto por la Fiscalía General de la 

República ante el presunto desvío millonario en la compra de material y equipo de 

seguridad en el sexenio anterior, hay que añadir su paso por el Cisen, donde fue 

titular de la Unidad de Administración, Finanzas y Desarrollo Humano. 

 

CARLOS PUIG 

¿Quién llora por Enrique Peña Nieto? 

 

El tamaño del triunfo de Andrés Manuel López Obrador en la elección de 2018 le ha 

permitido en poco tiempo borrar los cambios que el peñanietismo impulsó los 

primeros dos años de su mandato bajo el nombre de Pacto por México, ya sea por 

la vía legislativa, como en el caso de la educación, o por la vía de los hechos, como 

la energética. 

Ahora tenemos la persecución mediática/judicial de personajes clave de aquel 

sexenio después del festín de corrupción de los últimos años: Emilio Lozoya, 

Rosario Robles, Miguel Ángel Osorio Chong, Luis Videgaray y, por supuesto, el ex 

presidente Peña Nieto. Más los que se acumulen. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_797
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/quien-llora-por-enrique-pena-nieto
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CARLOS MARIN 

El cártel de los ‘maistros’ 

Con la eufemística Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, para 

que funcione como mejor se pueda la enseñanza pública, al gobierno de la 4T le 

pasa lo mismo que cuando sugirió la peregrina probabilidad de alcanzar acuerdos 

con las bandas del narcotráfico para lograr la dizque “pacificación” del país: no tiene 

manera de arreglarse. 

Desde que nació (finales de los años 70), la disidencia magisterial dejó claro que 

ninguna dirigencia sindical, como tampoco algún gobierno, podía llegar a nada 

respetable con una agrupación esencialmente abusiva, chantajista y rijosa, cuya 

táctica es la permanente movilización en pos de conquistas falsamente “laborales”, 

donde la calidad educativa de los profesores y de sus desafortunados alumnos ha 

sido siempre lo de menos. 

 

DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 

El cambio verdadero 

El agravamiento de los añejos problemas nacionales nos hace recordar el grito de 

Pancho Villa a sus huestes en medio de la balacera: “¡Anímense, ca…! que esto se 

va a poner peor”. 

La ineptitud y tropelías del gobierno federal, y su manejo delictuoso de la pandemia 

hunden al país. Es mentira que se aplanen curvas, que ya pasó lo peor y vamos 

“requetebién”; a eso se le llama ¡cinismo! Aumentan los enfermos y muertos por el 

covid-19, los asesinatos del crimen organizado, el desempleo, la pobreza extrema, 

la corrupción, la impunidad, el desprestigio internacional, la fuga de capitales y 

muchas calamidades más. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-cartel-de-los-maistros
https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/el-cambio-verdadero
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CONFIDENCIAL 

Alcaldía vacante en Querétaro 

El municipio de Colón, Querétaro, donde se ubica el aeropuerto y un corredor 

industrial, se ha quedado sin alcalde, luego de que Alejandro Ochoa fuera vinculado 

a proceso por un presunto fraude de 40 millones de pesos, derivado de un contrato 

de renta de patrullas. El recién encarcelado edil, quien perteneció al sector 

campesino del PRI antes de unirse al PAN para disputar y ganar el cargo, ahora 

dice ser víctima de una acusación política por parte del gobernador 

blanquiazul Francisco Domínguez Servién. Según medios locales, el góber lo 

estaría persiguiendo por hallarse en vías de… saltar a Morena. El presidente López 

Obrador ya tendrá de qué hablar en Querétaro, entidad que visitará el miércoles, 

previo a la cita con Conago en SLP. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Pocos van a despegar tras la mayor apertura 

Han pasado 146 días desde que se decretó el comienzo de la llamada Jornada 

Nacional de Sana Distancia, el 23 de marzo pasado. 

Hacia mediados del mes de abril, la movilidad promedio –de acuerdo con los 

cálculos de Apple– había bajado aproximadamente en un 80 por ciento en el 

transporte público, 75 por ciento en el movimiento peatonal y 70 por ciento en la 

circulación de vehículos. 

 

PABLO HIRIART 

Inicia la batalla (y su repercusión en México) 

Hoy arranca la convención demócrata en Milwaukee para investir como candidatos 

a Joe Biden y Kamala Harris, con lo que iniciará la lucha electoral más trascendente 

de los últimos tiempos para Estados Unidos y con repercusión en el mundo entero. 

México no será una excepción. 

Para el mundo, el triunfo de Biden implicaría un nuevo impulso a la globalización, 

un desaliento al auge del populismo, el retorno de la institucionalidad en las 

relaciones entre países, restablecimiento de las alianzas históricas en Occidente y 

el Lejano Oriente, una vuelta a la cooperación internacional, y el “adiós al 

proteccionismo primitivo del trumpismo”, como señaló el premio Nobel de 

Economía, Joseph Stiglitz. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/alcaldia-vacante-en-queretaro
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/pocos-van-a-despegar-tras-la-mayor-apertura
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/inicia-la-batalla-y-su-repercusion-en-mexico
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Salinas y Calderón, imputados 

Emilio Lozoya se convirtió en el instrumento útil del presidente Andrés Manuel López 

Obrador para llevar ante un juez a los expresidentes del periodo que define como 

'neoliberal'. El primero en ser puesto ante el escrutinio público, que aún no judicial, 

fue Enrique Peña Nieto, y ahora se sabe que no fue el único. El exdirector de Pemex, 

dentro de su acuerdo con el fiscal Alejandro Gertz Manero para poner a quien le 

diga el gobierno, a cambio de su libertad y su dinero, también imputó a los 

expresidentes Carlos Salinas y Felipe Calderón. 

Las acusaciones están contenidas en la denuncia de hechos presentada por Lozoya 

y que dio a conocer Gertz Manero de manera escueta, por lo cual Salinas y Calderón 

serán llamados a declarar ante un juez y responder los dichos de quien los incriminó. 

Las razones por las cuales los señala son, en el caso de Salinas, su labor como 

cabildero de inversionistas extranjeros en el sector energético durante el periodo en 

que Lozoya fue director de la empresa del Estado, y en el de Calderón, los 

supuestos privilegios que le dio a la empresa formada por la brasileña Braskem y la 

mexicana Idesa, para el Proyecto Etileno XXI. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Tata Andrés y el Conapred 

El martes pasado el Presidente de la República anunció a tres candidatas indígenas 

para dirigir el Conapred. El anuncio de Andrés Manuel López Obrador se dio por 

Twitter y pasa por alto recomendaciones y candidaturas –también de mujeres 

indígenas– que contaban con diversos respaldos. Estamos, una vez más, ante la 

pulsión de AMLO de despreciar instituciones u organismos e imponer su voluntad 

sin atender llamados de diálogo o demandas de grupos que buscan participación. 

Y lo hace porque siente que su idea es no sólo irreprochable, sino encomiable. 

Están por cumplirse dos meses de la renuncia de Mónica Maccise al Consejo 

Nacional para Prevenir La Discriminación (Conapred). Su salida fue por una 

polémica en redes sociales, pero en medio de ésta, López Obrador dejó claro que 

le gustaría que llegara una mujer de extracción indígena a la presidencia de ese 

organismo. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/salinas-y-calderon-imputados
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/tata-andres-y-el-conapred
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | México y EU, la pelea de los quesos 

 

Un nutrido grupo de miembros del Congreso de Estados Unidos enviaron una carta 

al representante comercial estadounidense Robert Lighthizer, y al secretario de 

Agricultura Sonny Perdue, para reclamar y exigir que en el marco del TMEC, tanto 

Canadá como México cumplan con los acuerdos pactados para los productos 

lactéos, especificamente para los quesos.Y las diferencias entre Canadá y Estados 

Unidos en productos lácteos son añejas e incluso por eso se abrió un carta paralela 

para dicho sector en el nuevo pacto comercial, mientras que la sorpresa serían las 

acusaciones contra México que se centran en la exigencia de Estados Unidos de 

enviar a México más de las 33 variedades de queso que protegió en las 

negociaciones, intención que estaria siendo bloqueada con fundamentos por los 

productores nacionales quienes en cambio lograron un aumento significativo de las 

exportaciones hacía el mercado estadounidense donde sus quesos ingresan con 

los mismos nombres lo que proviene de una negociación comercial con la Unión 

Europea, y tal parece que el problema está escalando rapidamente para convertirse 

en una de las primeras diferencias en el marco del TMEC, además del reclamo de 

las firmas estadounidenses de energía a las autoridades mexicanas por un trato 

discriminatorio que viola los principios del acuerdo comercial trilateral. 

 

 

Pepe Grillo 

Morena, prioridades equivocadas 

Taxista de ocasión, el diputado Mario Delgado estableció como prioridad de la 

bancada de Morena para el periodo ordinario de sesiones la eliminación del fuero 

presidencial. 

¿Es una demanda ciudadana real en estos tiempos convulsos? ¿Alguno de sus 

pasajeros en sus horas de taxista tocó el tema del fuero? Seguramente no. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-mexico-y-eu-la-pelea-de-los-quesos-5634520.html
https://www.cronica.com.mx/notas-morena_prioridades_equivocadas-1161463-2020
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Federico Arreola 

Ahora, miles de insultos contra Beatriz. ¿Qué palabra de ‘menor de edad’ no se 

entiende? 

Beatriz, como lo haría cualquier mamá en la misma situación, salió a la defensa de 

su hijo, sí, pero también a preguntar a Twitter por qué permite algo que 

evidentemente es ilegal e inmoral: que se linche en esa red social a un menor de 

edad. 

Ello bastó para que la atacaran con ferocidad, con demasiados insultos y, desde 

luego, con el odio que solo el fanatismo genera. 

 

 

Ricardo Alemán 

¡El presidente del sombrero ajeno! 

Se refiere, como saben, a las mujeres y los hombres que alardean de logros 

ajenos. 

En rigor, se trata de una modalidad de hurto que, en casos extremos, se penaliza 

en casi todo el mundo. 

 

Rozones 

Sale el sol en Michoacán 

Nos comentan que el PRD está decidido a pelear con todo para retener en 2021 la 

única gubernatura que tiene en el mapa nacional. Y para quienes ya los dan por 

muertos, este domingo lograron lo impensable: ponerse de acuerdo para, sin 

sobresaltos, renovar la dirigencia estatal, secretarios del comité y consejeros 

nacionales y estatales. Nos aseguran que de la mano de Silvano Aureoles, el 

perredismo michoacano sorprendió con este paso al frente, que lo coloca en la 

antesala de un proceso electoral que se antoja altamente competitivo si se 

consuman las alianzas del sol azteca y partidos que ven a Morena como una 

amenaza para la estabilidad de un estado que acumula ya tres administraciones del 

PRD en los últimos 20 años y donde el cardenismo, que inspiró el plan de gobierno 

del actual mandatario estatal, sigue pesando fuerte. 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-beatriz-amlo-menor-de-edad.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-beatriz-amlo-menor-de-edad.html
https://lasillarota.com/opinion/columnas/el-presidente-del-sombrero-ajeno/424495
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/sale-sol-michoacan-401748
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Javier Solórzano Zínser 

Gobernadores, la pelota está en su cancha 

No ha sido nada fácil la relación entre el Presidente y los gobernadores. Desde 

que López Obrador ganó las elecciones dejó en claro que quería que a todos los 

actos a los cuales fuera, los gobernadores deberían estar presentes. 

A muchos no les gustó por obvias razones porque con la popularidad del 

Presidente, la silbatina estaba claro que quien se la iba a llevar eran los 

gobernadores y en algunos casos todavía se la siguen llevando. 

 

Ángeles Aguilar 

Vigorosa alza para alimentos saludables y 20% más en volumen 

Eres lo que comes… Las ascendentes preocupaciones por preservar la salud ante 

la llegada del cruel enemigo del Covid-19, modificaron los hábitos alimenticios. 

En ese sentido, la comida saludable crece a paso veloz en las preferencias de los 

consternados consumidores. 

 

Arturo Damm 

Banxico y el crecimiento 

Según el Art. 28 constitucional “el Estado tendrá un banco central que será 

autónomo en el ejercicio de sus funciones y en su administración. Su objetivo 

prioritario será procurar la estabilidad del poder adquisitivo de la moneda 

nacional”. 

Que el Banco de México sea autónomo quiere decir que la cantidad de dinero que 

se produce e introduce en la economía se decide en función de un objetivo de 

política monetaria, procurar la estabilidad del poder adquisitivo del peso, y no, por 

ejemplo, en función de las necesidades de gasto del gobierno, que son ilimitadas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/gobernadores-pelota-cancha-401749
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/vigorosa-alza-alimentos-saludables-20-volumen-401722
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/banxico-crecimiento-401723
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Marco A. Mares 

Guerra alimentaria 

El nuevo frente de guerra contra la iniciativa privada del gobierno mexicano es 

contra la industria de alimentos ultraprocesados y bebidas envasadas. 

Es una lucha frontal. Confronta al gobierno de México con la poderosa industria 

trasnacional de alimentos y bebidas, calificados como “chatarra”, por su alto nivel 

de contenido de azúcares, sales y grasas. 

 

La Gran Carpa 

Tren 

La obra de infraestructura de transporte más importante de los últimos años en 

Jalisco, la Línea 3 del Tren Ligero de Guadalajara, fue supervisada por el titular de 

SCT, Jorge Arganis Díaz Leal. El tren transportará hasta 233,000 pasajeros, lo 

que mejorará la movilidad en la capital de Jalisco. 

 

Issac Katz 

Acción individual y derechos de terceros 

Suponga que es el dueño de un local en donde instaló un restaurante. En 

consecuencia es propietario del mobiliario, de los platos, vasos, copas y cubiertos, 

de los refrigeradores, parrillas y utensilios de cocina, de los saleros y pimenteros, 

etcétera. 

¿Qué hay del aire que se respira dentro del inmueble? En principio, usted también 

es el dueño, por lo tanto, es libre de decidir si dentro del local se puede o no 

fumar. La decisión, todo lo demás constante, está en función de la rentabilidad 

esperada dada la clientela que asiste. Si usted decide que allí no se fuma y pone 

un letrero afuera del restaurante “aquí no está permitido fumar”, los potenciales 

comensales decidirán libremente si entran o buscan una alternativa en donde se 

fume. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Guerra-alimentaria-20200817-0008.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200817-0009.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Accion-individual-y-derechos-de-terceros-20200817-0010.html
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¿Será? 

… Y hasta despedida 

Extrañas formas las de remover a un servidor público que investiga la UIF; en el 

caso de la API Manzanillo, hasta le hicieron una ceremonia de despedida a Héctor 

Mora en uno de los salones oficiales. ¿Así los removerán en la 4T cuando son 

investigados? Si es así, no cabe duda que son muy considerados. ¿Será? 

 

 

Dinero 

No lleva el pulso de la crisis por las cuentas del PIB que hace el Inegi ni por los 

movimientos de la Bolsa Mexicana de Valores, ni por la cuantía de las inversiones 

o las desinversiones. Lo que está haciendo el presidente López Obrador es seguir 

un mecanismo más sencillo: contar el número de empleos que se han perdido y los 

que se han ganado. Usa el único termómetro que tiene certidumbre: las cifras del 

Instituto Mexicano del Seguro Social. En su reporte de fin de semana anunció una 

buena noticia: en agosto ya hemos recuperado 52 mil 455 empleos, según datos 

del IMSS. Es una lucecita que indica que vamos a salir del túnel. De enero a julio, 

México perdió 925 mil 490 empleos formales, de los cuales 71.5 por ciento eran 

puestos permanentes. Quintana Roo, Baja California Sur y Guerrero, estados que 

dependen del turismo, son los más afectados. Otro dato importante: al 31 de julio 

se tenían registrados un millón 315 mil patrones, aumentó ligeramente su número. 

Sin empresas y empresarios no hay empleos. 

Bono restaurantero 

Tras el duro impacto que recibió el sector restaurantero en el país derivado de la 

pandemia por Covid-19, la tequilera José Cuervo arrancó la campaña #VaporTodos, 

con el fin de apoyar la reapertura de bares y restaurantes con una serie de bonos 

gastronómicos. Hasta hace poco en algunos era imposible encontrar una mesa 

disponible, ahora están semivacíos. ¿En que consiste? Usted compra un bono de 

500 pesos, por ejemplo, y cuando lo use se convierte en 700, es decir, recibe 200 

pesos extra. Además, la marca apoya directamente a 11 mil meseros de diferentes 

establecimientos con una aportación que ayude a pasar esta etapa. 

 

https://www.24-horas.mx/2020/08/17/sera-y-hasta-despedida/
https://www.jornada.com.mx/2020/08/17/opinion/006o1eco
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Astillero 

El secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, está bajo una 

lupa muy crítica a causa del modelo escogido para arrancar el año escolar en 

alianza con las principales televisoras comerciales del país, que son Televisa, 

Televisión Azteca (con la que ha tenido una estrecha relación, como profesional 

subordinado, durante más de 15 años), Imagen Televisión y Multimedios. 

Las cesiones de la Secretaría de Educación Pública al poder de las televisoras 

privadas, en detrimento de la televisión pública, constituyen una especie de 

menosprecio o quebranto desde el propio gobierno federal: la especialista Florence 

Toussaint asegura que la tv pública tiene calidad y capacidad para cubrir 

éxitosamente 70 por ciento del territorio nacional, de tal manera que un criterio de 

fortalecimiento de las opciones públicas pudo haber entregado recursos 

económicos y audiencia a éstas, y a las privadas sólo la proporción correspondiente 

a 19 por ciento, pues las privadas llegan solamente a 89 por ciento del público 

potencial 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/08/17/opinion/008o1pol
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Editorial 

Covid-19: supersticiones peligrosas 

En las capitales de España y Bélgica se realizaron ayer sendas manifestaciones 

para protestar por la obligatoriedad del uso de cubrebocas, en rechazo al desarrollo 

de vacunas para prevenir el Covid-19 y en contra de la tecnología 5G, el sistema de 

telecomunicaciones de nueva generación que está siendo instalado en varios 

países. 

Protestas similares han tenido lugar en otros países, alentadas por inusitadas 

coaliciones informales entre sectores políticos de ultraderecha, opositores a 

un nuevo orden mundial, pretendidos ambientalistas y hasta figuras de la farándula, 

como el cantante Miguel Bosé. 
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